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Аннотация [RUS] 

Предлагается описание эволюции последовательной поверхности текучести в пространстве напряжений в 

виде эллипса, претерпевающего изменения параметров во времени (полуосей и координат центра на 

плоскости). Рассматривается случай многоступенчатого деформирования образцов. Приводится пример 

построения модели, демонстрирующий хорошее приближение к известным результатам опытного 

определения поверхности текучести одновременно как при полной, так и при частичной разгрузке 

образца.  

 

[ENG] 

It is suggested that the evolution of the subsequent yield surface in the space of stresses should be described 

as an ellipse with some of its parameters (semi-axes and centre of coordinates in a plane) are subject to 

change in time. Consideration is given to the case of multistage deformation of specimens. An example is 

presented of building a model showing good approximation to the results obtained in experimental 

identification of the subsequent yield surface at the complete and partial unloading of the specimen.  
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Аннотация [RUS] 

В статье изложена концепция измерения виброперемещений элементов строительных конструкций 

волновыми акустическими методами. Рассмотрены основные причины возникновения погрешностей при 

измерении параметров низкочастотных вибраций акустическими методами. Показаны их основные 

особенности и области применения.  

 

[ENG] 

The article presents a conception of measurement of vibration displacement of the elements of building 

structures by wave acoustic methods. The main reasons for errors while measuring parameters of low 

frequency vibrations by acoustic methods are studied and their main particularities and applications are 

showed.  
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Аннотация [RUS] 

Представлены результаты модельных исследований пропускной способности водосброса №2 Богучанской 

ГЭС при свободном переливе через его гребень.  

 

[ENG] 

The article presents the results of simulation of the full-capacity discharge of spillway №2 of the 

Boguchanskaya hydraulic power plan under the conditions of free flow over its crest.  
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Аннотация [RUS] 

Статья посвящена анализу фазового состава продуктов обжига природного гипсового камня в 

микроволновом поле, влиянию микроволнового нагрева на возможность получении α-CaSO4 ∙ 0,5H2O и 

повышению качества продуктов обжига по сравнению с традиционными видами тепловой обработки за 

счет «избирательности» микроволнового нагрева.  

 

[ENG] 

The article is devoted to the analysis of phase composition of products of natural gypsum roasting in a 

microwave field. Influence of microwave heating on a possibility to produce α-CaSO4 ∙ 0,5H2O and improve 

quality of products of roasting in comparison with traditional methods of thermal processing due to 

«selectivity» of microwave heating is revealed.  
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Аннотация [RUS] 

В статье рассматривается современное состояние использования водных ресурсов для рекреации. 

Делается вывод о том, что имеется существенная необходимость в малых гидроузлах. Предлагается 

методика определения основных параметров таких гидроузлов рекреационного назначения. С помощью 

методики выявлены основные характеристики гидроузла для отдыха жителей коттеджного поселка в 

Нижегородской области.  

 

[ENG] 

This article considers the present state of use of water resources for recreation. The conclusion of the article is 

the following: there is an essential necessity in small hydrosystems. The technique of definition of basic 

parameters of such hudrosystems for recreational purpose is offered. The main characteristics of a 

hydrosystem for recreation of the residents of a cottage village in the Nizhny Novgorod region is revealed with 

the help of this technique.  
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Аннотация [RUS] 

Рассмотрена двухмерная модель распространения стационарных воздушных потоков в помещении, 

основанная на системе стационарных уравнений неразрывности и Навье-Стокса с использованием 

стандартной k-ε модели турбулентности. Математическая модель и алгоритмы ее решения реализованы 

на ЭВМ в виде программы. Приводятся результаты расчетов стационарных воздушных потоков в 

помещении c промышленными ваннами.  

 

[ENG] 

The article describes a two-dimensional model of distribution of stationary air streams in premises, based on a 

system of steady-state equations of continuity and Navier-Stokes using standard k-ε models of turbulence. A 

mathematical model and algorithms of its solution have been implemented as a computer program. The results 

of computation of stationary air streams in a premise with industrial baths are presented.  
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Аннотация [RUS] 

Эксплуатация двухконтурного котла с утилизатором теплоты обеспечивает повышение КПД с 91 до 96% 

(109%) за счет глубокого охлаждения уходящих газов - от 180°С до температуры точки росы.  

 

[ENG] 

Running double-circuit boilers with heat recovery system improves the economizing from 91 to 96% (109%) 

due to deep chilling of exhaust gas from 180°C to the dew point temperature.  
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Аннотация [RUS] 

Использование теплонасосных систем для обеспечения потребителей теплотой и/или холодом 

характеризуется высокой энергетической и экологической эффективностью, но применение данной 

технологии в нашей стране ограниченно. В статье показаны схемы и качественные характеристики, при 

которых эксплуатация данного вида техники экономически целесообразна в российских рыночных 

условиях.  

 

[ENG] 

The use of heat pump systems for providing consumers with heat and/or cold is characterised by high power 

and ecological efficiency, but application of the given technique in our country is limited. The article describes 

circuits and qualitative characteristics at which maintenance of the given kind of technics is economically 

expedient in the Russian market conditions.  
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Аннотация [RUS] 

Статья рассматривает архитектурно-градостроительное искусство как часть многообразной жизни 

народа, которое, пронизывая все сферы человеческой деятельности, вошло в многовековую историю 

развития рукотворных ландшафтов городов и сел, кремлей и погостов, монастырских и ярмарочных 

комплексов Великого Волжского пути и отобразилось в их речных «фасадах».  

 

[ENG] 

The article considers the architectural and urban planning as part of the multiform life of people, which 

virtually fills all the spheres of human activity. The art of urban planning appears every time in the long history 

of man-made landscapes of towns and villages, kremlins and churchyards, monasteries and exhibition 

complexes of the Great Volga Route and presented in the river «facades».  
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Аннота

ция 

[RUS] 

В статье рассматриваются градостроительные преобразования в провинциальных городах России в XVIII - начале 

XX в.в. Анализируются реформы, повлиявшие на формирование новых городов и поселений, раскрывается 

принцип регулярности, как главный способ организации городов молодой Российской империи. Определяются 

особенности провинциальной архитектуры и актуальность их исследований.  
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Town-planning transformations of provincial towns of Russia in XVIII - the beginning of XX centuries are considered in 

this article. The author analyzes the reforms which have influenced on formation of new cities and settlements. The 

principle of regular plan is revealed as the main way of city's organization of the young Russian Empire. Features of 

provincial architecture and an urgency of their researches are defined.  

Ключев

ые 

слова 

[RUS] 

градостроительные преобразования XVIII - XX веков в России  

провинциальные города России  



регулярная планировка  

 

[ENG] 

town-planning transformations of XVIII - beginning of XX centuries in Russia  

the provincial towns of Russia  

regular planning  

Ссылки [RUS] 

1. Общественная архитектура второй половины XVIII века в провинциальных городах России [Электронный 

ресурс]. - Режим доступа : http://bankrabot.com/work/work_223.html.  

2. Архитектура города Рыбинска конца XVIII начала XX веков [Электронный ресурс]. - Режим доступа : 

http://bankrabot.com/work/work_16935.html?similar=1.  

3. Русский провинциальный город: стереотипы и реальность [Электронный ресурс]. - Режим доступа : 

http://www.strana-oz.ru/?numid=32&article=1352.  

4. Архитектурно-пространственное преобразование российской провинции в конце XVIII - начале XIX веков: 

замысел и реализация [Электронный ресурс]. - Режим доступа : 

http://www.archi.ru/lib/e_publication.html?id=1850569529&fl=5&sl=1&period=7&theme_id= 

%25&year=%25&type_id=%25&type_2_id=%25&virtual=no.  

5. Особенности планировочной структуры и архитектурного облика Сызрани конца XVIII - начала XX века 

[Электронный ресурс]. - Режим доступа : http://planetadisser.com/see/ dis_162554.html.  

6. Архитектура Красноярска XIX - начала XX века: стилевые характеристики [Электрон- ный ресурс]. - Режим 

доступа : http://bankrabot.com/work/work_40802.html.  

7. Кокшаров, А. С. Традиции классицизма в жилой застройке Костромы второй половины XIX - начала XX в.в. : 

автореф. дис.   канд. арх. / А. С. Кокшаров. - Н. Новгород, 2007. - 23 с.  

8. Маклакова, Т. Г. История архитектуры и строительной техники : учебник. В 2 ч. Ч. 1. Зодчество 

доиндустриальной эпохи : учебник / Т. Г. Маклакова. - М. : АСВ , 2006. - 408 с.  

 

[ENG] 

1. Public architecture of the second half of XVIII century in provincial towns of Russia [Electronic resource]: Access 

mode: http://bankrabot.com/work/work_223.html 

2. Architecture of the city of Rybinsk at the end XVIII - beginning of XX centuries [Electronic resource]: Access mode: 

http://bankrabot.com/work/work_16935.html?similar=1 

3. Russian provincial town: stereotypes and reality [Electronic resource]: Access mode: http://www.strana-

oz.ru/?numid=32&article=1352  

4. Architectural-spatial transformation of the Russian province in the end of XVIII - beginning of XIX centuries: the idea 

and realization [Electronic resource]: Access mode: 

http://www.archi.ru/lib/e_publication.html?id=1850569529&fl=5&sl=1&period=7&theme_id=%25&year=%25&type

_id=%25&type_2_id=%25&virtual=no 

5. Features of the planning structure and architectural shape of Syzran at the end of XVIII - beginning of XX century 

[Electronic resource]: Access mode: http://planetadisser.com/see/dis_162554.html 

6. Architecture of Krasnoyarsk of XIX — beginning of XX century: style characteristics [Electronic resource]: Access 

mode: http://bankrabot.com/work/work_40802.html  

7. A.S. Koksharov. Traditions of classicism in a housing estate in Kostroma of the second half of XIX - beginning of XX 

centuries: author's dissertation for the scientific degree of the Candidate of Architecture / A.S. Koksharov. - Nizhniy 

Novgorod, 2007 – 23 p. 

8. T.G. Maklakova. History of architecture and the building techniques. Vol.1. Architecture of the Preindustrial epoch: 

Textbook / T.G. Maklakova. – М: Publishing house ASV, 2006. – 408 p. 

 



 

Раздел [RUS] 

АРХИТЕКТУРА. ДИЗАЙН  

 

[ENG] 

ARCHITECTURE. DESIGN  

Страницы 71-75  

Тип [RAR] - Научная статья  

Коды [УДК] 719(470.143)  

Заглавие [RUS] 

Концепция охранного зонирования территорий в составе проектов охранных зон  

 

[ENG] 

The concept of protected territory zoning within projects of protected zones  

Авторы [RUS] 

Вавилонская  

Татьяна Владимировна  

Россия, 443001, г. Самара, ул. Молодогвардейская, д. 194. Тел.: (846) 339-14-05  

baranova1968@mail.ru  

ГОУ ВПО «Самарский государственный архитектурно-строительный университет»  

канд. арх., доц. кафедры градостроительства  

 

[ENG] 

Vavilonskaya  

Tatiana Vladimirovna  

194 Molodogvardeiskaya Str., Samara, 443001, Russia. Tel.: (846) 339-14-05  

baranova1968@mail.ru  

The Samara State University of Architecture and Civil Engineering  

Аннотация [RUS] 

В статье изложен опыт научно-практической работы над проектом охранных зон (ПОЗ) для условий г. 

Самара, в котором за основу организационно-правового зонирования приняты историко-типологические 

слои, отражающие градостроительную историю поселения. В статье раскрыта содержательная сторона 

ПОЗ и порядок назначения режима групповых зон охраны для условий разных городов. Основным 

положением концепции является представление о ступенчатой системе охраны, сложившейся в 

современной практике и необходимости сохранения целостности архитектурно-исторической среды.  

 

[ENG] 

The article describes experience of the scientific and practical developing of the project of protected zones 

(PPZ) for Samara, in which organizational and legal zoning was based on the historical and typological layers 

reflecting town-planning history of the settlement. The article shows the conceptual aspect of PPZ and 

procedures of assigning a mode of protection for group zones in different cities. The main provision of the 

presented concept is assumption of the step system of protection which has been developed in modern 

practice and the necessity to preserve integrity of the architectural and historical environment.  
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Аннотация [RUS] 

Статья посвящена изучению функционально-планировочных и композиционно-пластических решений 

коммуникационно-рекреационных пространств торговых центров. В ходе анализа примеров из 

зарубежного и российского опыта проектирования и строительства выделяются основные типы 

функционально-планировочных решений и подходы к композиционно-пластическим решениям.  

 

[ENG] 

The article is devoted to the study of main functional and planning as well as interior design solutions of 

communication and recreation spaces of trade centers. The analysis of experience of foreign and Russian 

designing and construction allows to outline types of functional and planning solutions and approaches to 

interior designing of communication and recreation spaces of trade centers.  
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Аннотация [RUS] 

Статья посвящена особенностям и закономерностям визуального восприятия архитектуры и влиянию 

архитектуры на психологию. Рассмотрены возможности применения этих закономерностей при 

реконструкции исторической застройки и ее адаптации к современным условиям.  

 

[ENG] 

This article is devoted to the peculiarities and regularities of our visual perception of architecture and the 

influence of architecture on our psychology. The possibility of applying these laws to renovation of historical 

buildings and adapting them to modern conditions are discussed.  
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Аннотация [RUS] 

В статье расмматриваются вопросы формообразования актуального на сегодняшний день течения в 

архитектуре - энергоэффективных жилых зданий (ЭЖЗ). Выявлены предпосылки проектирования ЭЖЗ и 

основные требования, которым они должны соответствовать. В этой связи разработаны группы принципов, 

реализующиеся в процессе архитектурного проектирования ЭЖЗ. На основании вышеизложенных данных 

сформирована теоретическая модель ЭЖЗ, имеющая своей целью внедрение идей ЭЖЗ в практику 

проектирования и строительства.  

 

[ENG] 

The article deals with the issues of formation of important trend in architecture - energy efficient residential 

building (EERB). Premises of designing and principal requirements which EERB must correspond to are 

identified. Particular attention is given to the groups of principles, which are realized at architectural designing 

of EERB. On the basis of the above mentioned facts a theoretical model of EERB is formed. The aim of this 

model is to promote the designing and the construction of EERB.  
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Аннотация [RUS] 

Статья просвещена актуальному вопросу инженерной геологии - методике определения проницаемости 

водоупоров, определению условий взаимосвязи водоносных горизонтов в пределах артезианских 

бассейнов платформенного типа.  

 

[ENG] 

The article is devoted to an important issue of the engineering geology, i.e. methods of determination of 

confining layer permeability and conditions of interrelations of waterbearing strata in the platform-type 

artesian basins.  
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Аннотация [RUS] 

Изучена скорость термического разложения выделенных из кислого гудрона фракций (асфальтенов, масел 

и смол) в интервале температур 215-500°С. Термическое разложение подчиняется кинетическому 

уравнению реакции первого порядка. Определены активационные параметры брутто-процесса. Для 

распада отдельных фракций, так же, как для исходного кислого гудрона, наблюдаются две области 

термического разложения: низкотемпературная (200-360°С) и высокотемпературная (400-500°С), 

различающиеся кинетическими параметрами. На примере термического разложения пара-

толуолсульфокислоты показано, что термораспад индивидуальных сульфокислот сопровождается 

образованием углеводородов и оксида серы IV, а в смеси с кислым гудроном основным серосодержащим 

продуктом является сероводород.  

 

[ENG] 

The velocity of thermocracking of acid tar fractions (asphaltens, oils and pitches) in the temperature interval 



215-500°C is studied. The thermal destruction follows the kinetic equation of the 1st order reaction. The 

activation parameters of the gross-process are determined. Two temperature regions of thermocracking of 

separate fractions as well as for initial acid tar: the low-temperature region (200-360°C) and the high-

temperature region (390-500°C), with different kinetic parameters are observed. By the example of para-

toluene sulphoacid thermocracking it is shown that the thermal destruction of individual sulphoacids is 

accompanied by the formation of hydrocarbons and sulphur oxide (IV). In case of a mixture of acid tar and 

para-toluene sulphoacid the main product of thermocracking is hydrogen sulphide.  
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Аннотация [RUS] 

В статье рассматривается проблема негативного воздействия биоповреждений на строительные 

конструкции зданий и сооружений. Приведены результаты испытаний образцов из различных 

композиций, что позволило определить зависимость изменения свойств исследуемых образцов под 

воздействием биологически агрессивных сред от состава среды и длительности испытания. Проведены 

исследования влияния биоцидной добавки на повышение стойкости композитов к воздействию 

биологических агрессивных сред.  

 

[ENG] 

The article considers a problem of negative influence of biodamages on structural units of buildings and 

constructions. The results of testing samples of various composite materials are given, that allowed to define 

dependence of change of the properties of samples investigated in biologically aggressive environments from 

the medium composition and test duration. Influence of bioadditive on increase of stability of composites to 

the action of biological aggressive environments is researched.  
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В статье обосновывается целесообразность и перспективность применения международных стандартов 

качества при управлении природным комплексом как компонентом высокоурбанизированной территории.  
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The article substantiates expediency and potential of application of the international quality standards at 

management of a natural complex as a component of highly urbanized territories.  
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В статье рассмотрены пространственно-временные изменения овражно-балочной сети г. Нижнего 

Новгорода, происходящие под влиянием техногенных процессов.  
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This paper considers the time and space variations in the gulley and ravine formations in Nizhny Novgorod City 

under the influence of technogenic processes.  
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В статье рассмотрены проблемы формирования дебиторской задолженности граждан-потребителей и 

управления ею, предложен к рассмотрению новый инструмент управления - биллинг, который позволяет 

развить и совершенствовать инструментарий управления дебиторской задолженностью населения в 

энергосбытовых предприятиях с учетом специфики отрасли.  

 

[ENG] 

The article addresses problems of formation of accounts receivable of residential consumers and management 

thereof. A new tool of management - the billing is suggested, which permits developing and adjusting 

accounts receivable management in energy-supplying enterprises according to the specificity of the industry.  
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Аннотация [RUS] 

В статье представлены теоретические исследования экономической системы с использованием понятий 

неравновесной термодинамики. Получены аналитические выражения, связывающие структурные 

(трансакционные) затраты экономической системы с функциональными через энтропию. Предложено 

выражение для расчета энтропии экономической системы с учетом конкретных производственных 

параметров.  

 

[ENG] 

The article presents theoretical research of the economic system with the use of conceptions of unbalanced 

thermodynamics. Analytical expressions are obtained that connect structural and functional expenditures of an 

economic system through entropy. An expression for economic system's entropy calculation with the use of 

concrete industrial parameters is offered.  
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Аннотация [RUS] 

В статье рассматриваются преимущества процессно-проектного подхода к управлению предприятием, 

связанные с возможностями более эффективного применения методов функционально-стоимостного 

анализа (ABC) и сбалансированной системы оценочных показателей (Balanced Scorecard). Показан пример 

использования процессного подхода для разработки модели деятельности предприятия по производству 

пластиковых конструкций «Профиль-ХХ», что выявило недостатки существующей организации процессов 

и позволило дать предложения по их улучшению.  

 

[ENG] 

The article considers advantages of the process-project approach to the enterprise management, related to 

opportunities of more effective application of the Activity-Based Costing (ABC) and the Balanced Scorecard 

(BSC). The example of use of the process approach for working out an activity model for the enterprise «PROFIL 

- ХХ», producing plastic constructions, is shown. Drawbacks of the existing process realization are revealed 

and methods of their improvement are offered.  
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Аннотация [RUS] 

В статье рассматривается механизм финансово-экономического кризиса. Анализируются такие явления, 

как обвал фондового рынка, падение производства, безработица, динамика цен. Показано, какие меры 

принимает правительство России по выходу из кризиса.  

 

[ENG] 

The article addresses mechanism of economical crisis. Stock market failure, stagflation, unemployment, 

dynamic of prices are analyzed. Measures of the Government of Russia to overcome the crisis are described.  
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Аннотация [RUS] 

Основные сегменты рынка коммерческой недвижимости в России имеют тенденцию к расширению, что 

дает возможность использовать эффект синергии. Такой подход неизменно принесет не только экономию 

средств при строительстве, но и создаст дополнительный экономический эффект. В статье рассмотрены 

основные вопросы, связанные с осуществлением данного подхода.  

 

[ENG] 

The basic segments of the commercial real estate market in Russia tend to expansion that enables to use an 

effect of synergy. Such an approach will inevitably not only save construction costs, but also will create 

additional economic benefit. The article considers basic issues connected with realization of the given 

approach.  
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Понятие успешности усвоения информации включает характеристики как отдельного уровня 

результативности, т.е. академическую успеваемость, так и средства ее достижения исполнителем. 

Существующие методы контроля не учитывают принцип усвоения по четырем уровням. Авторами была 

разработана простая тест-контрольная по математике для учащихся первых классов. В статье освещаются 

результаты апробации этой разработки.  
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The notion of success of information assimilation includes the features of not only every single level of 

effectiveness, i.e. scholastic progress, but also the means it is achieved by the performer. The existing 

methods of checking do not take into account the principle of assimilation on fours levels. The authors have 

developed a simple test on mathematics for the first-form pupils. The article highlights the results of its 

approbation.  
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Аннотация [RUS] 

В статье рассматривается проблема формирования образовательной мотивации студентов. Предлагается 

организация информационно-образовательной среды, обеспечи- вающей психологические механизмы 

формирования образовательной мотивации студен- тов. Излагаются содержание и результаты 

лонгитюдного формирующего эксперимента.  
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The problem of the development of educational motivation of students is under consideration in the article. 

The arrangement of information-educational environment that provides for psychological mechanism of the 

development of educational motivation of students is presented. The essence and results of the longitudinal 

developing experiment are stated.  
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Аннотация [RUS] 

В данной статье описывается технология обучения дискуссии как метода познания и как особого рода 

диалогической речевой деятельности. Способность студента участвовать и вести дискуссию является 

одним из базовых профессиональных навыков будущего учителя. Этапы проведения дискуссии зависят от 

уровня подготовки студентов. Особое внимание уделяется психологическим и этическим компонентам 

дискуссии. Специальное обучение речепроизводству и слушанию в процессе дискуссии стимулирует 

развитие речевой памяти, активизирует мышление и, соответственно, устную и письменную речь.  

 

[ENG] 

This article describes the technology of teaching discussion as a method of cognition, and as a special kind of 

dialogical speech activity. Student's ability to lead and participate in a discussion is a basic skill of future 

teachers. The article elaborates the stages of discussion dependent on the level of students. Special attention is 

given to the psychological and ethical components of discussion. The investigation has demonstrated that 

specialized training in speaking and listening in the process of discussion facilitates the development of speech 

memory and speech recognition and promotes oral and written speech.  
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Аннотация [RUS] 

Система развития педагогического мастерства будущих учителей - это множество взаимосвязанных 

структурных и функциональных компонентов, подчиненных ведущей психолого-педагогической 

концепции и направленных на преобразование процессов обучения, воспитания, развития и саморазвития 

личности студента. К структурным компонентам относятся: цели, содержание учебной информации, 

средства коммуникации, преподаватели и студенты. К функциональным компонентам относятся: 

гностический, проектировочный, конструктивный, коммуникационный, организационный. Главным 

критерием оценки эффективности системы развития педагогического мастерства являются 

новообразования в личности студента, обеспечивающие успешность его последующей деятельности в 

качестве учителя технологии. Цель системы - целостное и непрерывное развитие педагогического 

мастерства будущих учителей в условиях педагогического университета.  

 

[ENG] 

Teacher's-to-be development system consists of a great number of interrelated structural and functional 

components under the leading of psychology and pedagogy conception directed to education, training, 

development and student's personality self-development transformation processes. The structural components 

include aims, contents of educational information, communication means, lecturers and students. Functional 

components are made up of gnostical, projecting, constructive, communicative, and organizing ones. The main 

evaluating criterion of the effectiveness of pedagogical mastery system development is student's personality 

new formation providing for the success in the following system - at school as a teacher of technology. The 

aim of this system is the integral and persistent development of teacher's-to-be mastery in terms of 

pedagogical university.  
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Аннотация [RUS] 

В статье представлены результаты изучения автором положений средового подхода как теоретической 

базы формирования эстетической культуры школьников. Рассматривается сущность понятия «среда», 

приводится авторская трактовка художественно-эстетической развивающей среды как условия 

формирования эстетической культуры школьников в учреждении дополнительного образования. В статье 

исследуется педагогический потенциал художественно-эстетической среды, ее структура и специфика в 

сфере музыкального дополнительного образования.  

 

[ENG] 

The article presents the results of the author's study of the concepts of area approach as the theoretical basis 

of the esthetic culture of the schoolchildren formation. The essence of the concept «area» is considered, the 

author's conception of the art-esthetic developing area as the condition of the esthetic culture of the 

schoolchildren formation in the optional educational establishment is presented. The article considers the 

pedagogical potential of the art-esthetic area, its structure and peculiarities in the sphere of the music optional 

education.  
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Рассматривается не физическое, а психическое явление вины. Идет речь о вине, как особом состоянии 

человека. Вид взаимодействия человека с окружающим миром.  
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The article considers mental phenomenon of the fault, not physical one. The fault as a special condition of a 

person is described. Kind of interaction of the person with the world around.  
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Аннотация [RUS] 

С переходом к рыночной экономике одним из важнейших понятий, характеризующих качество товаров и 

услуг, стало понятие конкурентоспособности. В сфере сервиса конкурентоспособность работника в 

значительной мере определяется его личностной компетенцией, формирование которой должно 

определять основные направления внутрифирменной работы с кадрами. В статье раскрываются 

предпосылки педагогического моделирования в условиях внутрифирмененной работы с кадрами 

предприятия сервисного типа; рассматриваются основные теоретические положения, составляющие 

авторскую концепцию формирования конкурентоспособности работников.  

 

[ENG] 

Due to the transition to the market economy competitiveness has become one of the main concepts 

characterizing the quality of goods and services. In the service sphere the competitiveness of the worker to a 

great extent is determined by his personal competence, the formation of which should determine the main 

trends of the work with employees within the firm. The article studies the prerequisites of the pedagogic 

modeling in the conditions of the work with employees of the enterprise of the service type within the firm, the 

main theoretical aspects making the author's concept of the competitiveness formation of workers are 

considered.  
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Аннотация [RUS] 

В статье рассматриваются вопросы использования компетентностного подхода к проектированию 

целевого и результативного компонентов процесса подготовки студентов инженерных специальностей по 

иностранному языку. Дается определение профессионально-иноязычной компетентности будущих 

инженеров, как цели и результата процесса обучения; описывается дидактическая система, разработанная 

для достижения поставленной цели. Приводятся результаты экспериментального исследования 

эффективности разработанной системы формирования профессионально-иноязычной компетентности 

студентов инженерных специальностей, проведенного на базе Нижегородского государственного 

архитектурно-строительного университета.  

 

[ENG] 

The article deals with the problems of using competence-based approach to setting goals and planning the 

outcomes of teaching a university foreign language course to students of engineering specialties. The author 

gives the definition of professional foreign language competence of future engineers, which is considered to be 

the goal and the outcome of the educational process; there is also a description of the teaching system 

developed to achieve the outlined goal. The article includes the results of the experiment, carried out on the 

basis of Nizhny Novgorod State University of Architecture and Civil Engineering to investigate the efficiency of 

the system of developing foreign language competence of engineering students.  
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Аннотация [RUS] 

В данной статье исследуются методологические аспекты научного обоснования проблемы качественного 

обновления системы подготовки специалиста-дизайнера в новых социально-экономических условиях. 

Автор в качестве методологического подхода предлагает следующие концептуальные идеи: идею 

гармонии и гармонизации, идею развития ценностей Красоты, идею развития инновационного мышления 

и инновационной деятельности. В статье также раскрываются принципы системы дизайн-образования.  

 

[ENG] 

The article deals with the problem of gualitative renewing of the designers' preparation system in new socio-

economic conditions. The author studies scientific foundations of the problem. As far as the methological 

approach is concerned, the author puts forward the following conceptual ideas: harmony and harmonization, 

development of aesthetic values, development of innovatory thinking and activity. The article also analyses the 

principles of the design-education system.  
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Аннотация [RUS] 

Статья посвящена актуальным проблемам дискурсивной терминологии и специфики создания учебно-

воспитательного дискурса для детей дошкольного возраста. К рассмотрению предлагаются составляющие 

устного дискурса (участники, хронотоп, фазы), а также некоторые его классификации. Особое внимание 

уделено фактору адресата и его экспликации в речевой ситуации.  

 

[ENG] 

The article is devoted to the urgent issues of discourse terminology and the specifications of educational 

discourses for preschool children. The main components of aural discourse are subject for discussion (the 

participants, time&place, stages), as well as some of the timely classifications. Special attention is driven to 

recipient's factor and its explication in speech.  
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Аннотация [RUS] 

Специфика законов Истории заключается только в том, что они есть законы саморазвертывания сущности 

человека, в котором человек является как творцом, так и творением Истории. Законы Истории даны ему 

его сущностью и способом ее осуществления (энтелехии) в нашем конкретном мире. Они не более и не 

менее однозначны, чем законы Природы. Человек может только использовать одни законы для усиления, 

ослабления или вообще нейтрализации действия других законов. Но сами законы он не может ни 

улучшить, ни ухудшить, ни усилить, ни ослабить, ни, тем более, ликвидировать (не ликвидируя то, 

законами чего они являются).  

 

[ENG] 

Speaking of the specificity of History laws we mean the laws of self-developing of a man when a man is the 

maker of History and its creature at the same time. History laws have much in common with Nature laws. A 

man can use them, but he cannot do them better or worse, stronger or weaker or abolish them (without 

abolition of History or Nature themselves).  
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Аннотация [RUS] 

Образовательные ресурсы - важнейший компонент целостного педагогического процесса. 

Образовательные ресурсы бывают разных видов: печатные, видео-, электронные, Интернет-ресурсы. В 

статье раскрываются теоретико-методологические основания комплексного использования 

образовательных ресурсов в пространстве дошкольного образования и на начальной ступени школьного 

обучения. Описывается ход опытно-экспериментальной работы обеспечения развития индивидуальных 

психофизиологических возможностей и психологических особенностей детей 6-8 лет на основе 

комплексного использования образовательных ресурсов.  

 

[ENG] 

Educational resources are the most important component of the entire pedagogical process. There are different 

types of educational resources: paper, video, electronic, Internet. The article deals with theoretical 

methodological basis of complex usage of educational resources in the sphere of preschool and primary school 

education. The process of empirical experimental work in providing development of individual psycho 



physiological opportunities and psychological peculiarities of 6-8 year-old children on the basis of complex 

usage of educational resources is described.  
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